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ПРЕЗИДЕНТ ҚАЗАҚ КҮРЕСІ В номере

ГОСТЬЯ 
ИЗ АМЕРИКИ 
Катрин проделала 
огромную работу – 
нашла роддом, в 
котором родилась, 
подняла архивные 
данные, узнала 
кем были ее био-
логические мать и 
отец. Верно дога-
дались: это были 
Айгуль и Тарас.

ЖИЗНЬ 
МЕНЯЕТСЯ 
СТРЕМИТЕЛЬНО 
Давно назрела не-
обходимость стро-
ительства  завода 
или мини-цеха по 
переработке бах-
чевых и овощей. 
Но пока это дело 
не продвигается.  
Между тем, доста-
точно предприни-
мателей, которые 
могли бы вложить 
в этот проект свои 
средства.

В церемонии открытия соревнова-
ний и награждения победителей при-
нял участие аким области Нурлыбек 
Налибаев. Выступая перед участни-
ками, руководитель региона, в част-
ности, отметил, что начать историю 
турнира на земле Сыра – это большая 
честь и ответственность.

– В Приаралье сохранены лучшие 
традиции казахских батыров Балуана 
Шолака, Кажымукана, Иманжусупа. 
Наши земляки трижды побеждали на 
престижном турнире «Қазақстан Ба-
рысы», в частности, Максат Исагабы-
лов в прошлом году стал обладателем 
«Золотого пояса». Ряд борцов из на-
шей области в составе национальной 
сборной завоевали награды на круп-
ных международных соревнованиях. 
В целом, спортсмены земли Сыра – 
в числе лучших в республике. Так, по 
итогам прошлого года они завоевали 
более тысячи медалей на отечествен-
ных чемпионатах и Кубках, 218 – 
на первенствах мира, Азии и Кубках 
мира, обновив свой рекорд за послед-
ние пять лет, – сказал Н.Налибаев. 

Также глава региона упомянул о 

развитии спортивной инфраструкту-
ры. В прошлом Году детей с помощью 
спонсоров построено 80 спортивно- 
игровых площадок на сумму свыше 
полутора миллиардов тенге. Сегодня в 
области ведется строительство 10 физ-
культурно-спортивных комплексов, в 
Кызылорде планируется начать стро-
ительство многопрофильного спор-
тивного комплекса стоимостью почти 
семь миллиардов тенге. В ближайшей 
перспективе любителей футбола пора-
дует современный крытый стадион. 

Яркой борьбы и успешных ре-
зультатов участникам пожелал пред-
седатель департамента КНБ РК по  
Кызылординской области и городу 
Байконыр Болат Калмырзаев.

В первый день прошли команд-
ные соревнования, в котором приня-
ли участие 120 палуанов из 24 депар-
таментов. По их итогам обладателем 
призовых в 500 тысяч тенге за пер-
вое место стала команда Центрально-

го аппарата КНБ РК (Астана). На вто-
ром месте – борцы Кызылординской 
области (300 тысяч), третьем – Турке-
станской области (200 тысяч тенге). 

Во второй день были разыграны на-
грады в самом зрелищном – абсолют-
ном первенстве среди туйе-палуанов, 
которые прошли в двух весовых кате-
гориях. Так, в весе до 90 кг первое ме-
сто занял Кайыр Мухамедия (Цент- 
ральный аппарат), второе – Демеу 
Бахыт (Атырауская область), третье – 
Дулат Касымов (Пограничная акаде-
мия). А в самом тяжелом весе (свыше 
90 кг) обладателем пояса победителя 
стал наш земляк Галымжан Абдрах-
манов, выигравший в финале у ак-
тюбинца Айбека Зарлыка. Награда за 
третье место вручена Айдосу Мусиро-
ву (Служба правительственной связи 
КНБ). Победителям и призерам вру-
чены 500 тысяч, 300 тысяч и 200 тысяч 
тенге соответственно. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

К новой модели 
администрирования науки  
Глава государства Касым-Жомарт 

Токаев принял министра науки и выс-
шего образования Саясата Нурбека.

Президент заслушал отчет о рабо-
те по созданию академического го-
родка в городе Қонаев. Он также был 
проинформирован об открытии трех 
представительств международных 
университетов в 2022 году и предсто-
ящем создании пяти новых филиалов 
в 2023 году.

Кроме того, министр представил 
проект Концепции развития высше-
го образования и науки на 2023-2029 
годы, которая объединила в себя все 
стратегические задачи и показатели 
развития отрасли.

Главе государства было доложено 
об увеличении заработных плат науч-
ных сотрудников в 2 раза и введение 
прямого финансирования НИИ, за-
нимающихся фундаментальными ис-
следованиями. Финансирование на-
учной деятельности в ближайшие  
3 года будет увеличено в 3,5 раза.

Министерство планирует поэтапно 
увеличивать стипендии студентов и 
магистрантов, а также ежегодно в те-
чение 7 лет вводить 10 000 новых мест 
в студенческих общежитиях.

Как сообщил Саясат Нурбек, про-
рабатывается вопрос о внедрении но-
вой модели администрирования нау- 
ки и создании центров академиче-
ского превосходства на базе 15 регио-
нальных и 5 педагогических вузов.

По итогам встречи Касым-Жомарт 
Токаев указал на важность расшире-
ния доступа к высшему образованию 
и развитию университетской инфра-
структуры. Он также отметил необхо-
димость перехода к новой модели ад-
министрирования науки в ближайшее 
время.

Батыры померились силой
В Кызылорде состоялся рес- 

публиканский турнир «ҚР 
ҰҚК Барысы», посвященный 
30-летию образования Комите-
та национальной безопасности 
РК. В борьбу за Кубок предсе-
дателя КНБ РК вступили 175 
борцов из 20 департаментов об-
ластей и трех городов респуб- 
ликанского значения, а также 
четыре сборные команды про-
фильных подразделений.

ПОЕЗДКИ ПОЛЕ-2023

ТРАНСПОРТ

Главное требование – вес 
грузового автотранспортного 
средства не должен превышать 
восемь тонн. Об этом шел раз-
говор на брифинге в региональ-

ной Службе коммуникаций. 
Исполняющая обязанности ру-
ководителя инспекции транс-
портного надзора по Кызыл- 
ординской области Гульмира  

Прназарова рассказала о сути 
такого ограничения. 

– Наша область относится к 
пяти регионам с особенностя-
ми климата, что отражается на 
состоянии дорожного покры-
тия, – сказала спикер. – Пос- 
тановление о временном огра-
ничении утверждено приказом 
«Об утверждении дорожных па-
раметров для автотранспортных 
средств, передвигающихся по 
автомобильным дорогам РК».

В то же время, ограничения 
не распространяются на между-
народные перевозки, специаль-

ную транспортную технику Ми-
нистерства по чрезвычайным 
ситуациям РК, машины, пере-
возящие продовольственные 
товары, медикаменты, а также 
военный автотранспорт. Осо-
бо стоит отметить, что в случае, 
если вес транспортного сред-
ства, проезжающего по доро-
ге республиканского значения, 
превышает установленные па-
раметры, на водителя будет на-
ложен штраф. Сумма штрафов 
будет исчисляться исходя из по-
казателей веса автотранспорта. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Ограничения для большегрузов
Не секрет, что большинство автомобильных дорог 

республиканского значения активно эксплуатируются 
большегрузным автотранспортом. Сегодня на дорогах 
часто можно встретить тяжелые фуры весом от 20 тонн 
и выше, что негативно отражается на состоянии до-
рожного полотна. Поэтому, ежегодно с 1 марта по  
1 апреля на дорогах республиканского значения вво-
дятся ограничения для их передвижения.

Во время встречи с работни-
ками товариществ с ограничен-
ной ответственностью «Қызыл- 
орда су жүйесі» и «Қы-
зылорда тазалығы» аким 
области, в частности, 
рассказал о мерах по по-
вышению заработной 
платы коммунальщиков.

– Президент Касым- 
Жомарт Токаев в Посла-
нии народу Казахстана 
«Справедливое государ-
ство. Единая нация. Бла-
гополучное общество» 
отметил: «Люди тру-
да – опора нашей стра-
ны и государства. Мы 
должны воздать долж-
ное простому трудовому 
человеку. Какой бы про-
фессией вы ни занима-
лись, важно делать это  
качественно». 

Мы поддерживаем простых 
трудящихся, которые вносят 
вклад в общее благо, добросо-
вестно выполняют свою рабо-

ту. Для работников «Қызылорда 
тазалығы», работающих с рас-
света до заката, мы организо-

вали бесплатный проезд на го-
родском общественном транс-
порте. Кроме того, начали вы-
давать им путевки в места отды-
ха. В нынешнем году масштабы 

этой поддержки расширятся. В 
настоящее время, несмотря на 
сложную ситуацию на предпри-
ятии, совместно с центральны-
ми госорганами ведем работу 
по повышению им заработной 
платы, – сказал Н.Налибаев.

Аким области отметил, что 
работникам предприятия соз-

даются достойные условия тру-
да, оказывается социальная под-
держка. Со своей стороны, он 
выразил готовность оказать под-
держку работодателям, которые 

намерены увеличить заработную 
плату своих работников.

По итогам встречи област-
ному управлению по контролю  
совместно с акимами города 
Кызылорды и районов поручено 
вести постоянный мониторинг 
рисков возникновения трудо-
вых конфликтов. Также должен 
быть проведен анализ причин 
производственного травматиз-
ма и выработаны рекомендации 

по его профилактике.
Далее глава региона 

встретился с коллекти-
вами ТОО «Кызылор-
динская распредели-
тельная электросетевая 
компания» и ТОО «СП 
«Казгермунай».

Отметим, что в прош- 
лом году в результа-
те переговоров с рабо-
тодателями были под-
писаны трехсторонние 
меморандумы о взаим-
ном сотрудничестве с 
52 крупными предпри-
ятиями. В результате 
в прошлом году была 
повышена заработная 
плата свыше 34 тысяч 

работников на 80 предприяти-
ях области. Эти работы про-
должатся и в нынешнем году, 
сообщает пресс-служба акима  
области.

С заботой о людях труда
Вчера руководитель региона Нурлыбек Налибаев 

вместе с прокурором области Нурланом Бижановым 
встретился с коллективами ряда компаний, чтобы на 
месте обсудить интересующие вопросы и задачи.

«Магжан и К» – первое 
в регионе хозяйство, ко-
торое занимается произ-
водством семян люцерны. 
По словам заместителя ди-
ректора хозяйства Меде-
та Мауханова, на поле вы-
шла бригада №8. Для сева 
готово все – техника, се-
мена, удобрения, ГСМ. В 
товариществе есть совре-
менный автопарк, две ли-
нии по очистке риса, скла-
ды. Семена очищаются на 
магнитной машине немец-
кого производства К590, ее 
мощность 500 килограм-
мов в час. Функциониру-
ет высокотехнологичный 
зерноочистительный завод 
немецкой фирмы «Petkus». 

По информации специ-
алистов областного управ-
ления сельского хозяйства 
и земельных отношений, в 
этом сезоне увеличатся по-
севные площади под лю-
церну, овощи, бахчевые и 
рис. Люцерна – влагосбе-
регающая сельхозкультура. 
Она используется в качестве 
корма для скота. Обычно 
аулчане за сезон делают три 

укоса, но, бывает, и четыре. 
В ТОО «Тан ЛТД» в Ал-

габасском аульном округе 
Шиелийского района в обо-
рот ввели более пяти тысяч 
гектаров орошаемых земель. 
По словам руководителя то-
варищества Имамзады Ша-
гыртаева, этого результата 
добились за пять последних 
лет. Процесс затратный, но 
хозяйство собирается уста-
навливать комбикормовый 
завод, поэтому им нужно 
сырье. В первую очередь это 
люцерна, сафлор и кукуру-
за. Люцерна очень выгодная 
сельхозкультура, ей требу-
ется меньше воды, она дает 
высокий урожай, да еще и 
питает почву азотом. Для 
ее уборки не нужна специ-
альная техника, используют 
сельхозмашины, которыми 
косят рис. 

По информации про-
фильного управления, в 
нынешнем сезоне в регионе 
будет посажено 73,7 тысячи 
гектаров кормовых культур. 
Из них более 40 тысяч гек-
таров займет люцерна. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Начался сев люцерны
В ауле имени Наги Ильясова Сырдарьин-

ского района начался сев люцерны. Первыми 
в области к нему приступили аграрии семено-
водческого хозяйства «Магжан и К». Дехкане 
ежегодно засевают этой сельскохозяйственной 
культурой не менее 2000 гектаров. 
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ФОРУМ

В рамках третьей пятилетки 
государственной программы 
индустриально-инновацион-
ного развития были заплани-
рованы девять проектов, из них 
реализованы два. В настоящее 
время воплощаются в жизнь 
семь проектов на общую сумму 
160 миллиардов тенге, с их за-
пуском будет открыто 1352 но-
вых рабочих места.

В районе активно разви-
вается малый и средний биз-
нес, в частности, производство 
строительных материалов. И 
это закономерно, поскольку 
сегодня повсеместно наблю-
дается строительный бум, сле-
довательно, стройматериалы 
остаются наиболее востребо-
ванным на рынке товаром.

Житель Аральска Азамат 

Алдабергенов с недавних пор 
выпускает кафельный клей. 
Юноша родился и вырос здесь, 
после школы поступил в Кы-
зылординский агротехниче-
ский колледж имени Исатая 
Абдукаримова, окончил его в 
2016 году по специальности 
«Нефтегазовое дело». В следу-
ющем году поступил на отде-
ление «Экономика и бизнес» 
университета «Болашак». 

Парень со студенческих лет 
мечтал об открытии своего дела. 
В 2016-2017 годах, когда родите-
ли строили новый дом, Азамату 
приходилось помогать им во 
всем. Он обратил внимание на 
то, что многие строительные 
материалы, в том числе, кафель-
ный клей, коммерсанты завози-
ли из других регионов страны, 

в частности, из Акто-
бе. Немало товаров до-
ставляли и из россий-
ских городов. Появи-
лась идея: а почему не 
выпускать тот же клей 
у себя, в Аральске, по-
скольку своей подоб-
ной продукции в реги-
оне еще не было. 

Азамат начал рас-
спрашивать друзей, 
знакомых, здорово по-
мог Интернет. Специ-
ально ездил в Актобе и 
российский Оренбург. 
Задача состояла в том, 
чтобы своими глазами 
увидеть производство, 
его особенности. Спу-
стя некоторое время 
на свои средства за-
купил шесть станков. 
Однако наличие станков не 
может гарантировать откры-
тие и налаживание производ-
ства, потому парень продол-
жил тщательно изучать весь 
технологический процесс. 

– Я поставил себе задачу 
учесть все нюансы производ-
ства, чтобы не было нареканий 
от потребителей, – говорит па-
рень. – Обращал серьезное вни-
мание на каждую мелочь, кото-
рая могла бы помешать или, на-

оборот, продвинуть 
производство вперед.

Первую партию ка-
фельного клея, кото-
рый назвали «Туран», 
выпустили в декабре 
2020 года. С тех пор 
цех продолжает нара-
щивать объемы про-
изводства. В настоя-
щее время здесь выпу-
скают 500 двадцати- 
пяти килограммовых 
мешков кафельно-
го клея в день. А с не-
давних пор взялись за  
реализацию идеи по 
выпуску наливных по-
лов, которые вырав-
нивают поверхность 
бетонной стяжки. 
Другая идея – выпуск 

строительных смесей на гипсо-
вой основе для выравнивания 
стен. По-другому их называют 
«гипсовой штукатуркой». Как 
говорит Азамат, в скором вре-
мени будет выпущена пробная 
партия, которую отправят в ла-

бораторию в Алматы. И лишь 
после получения одобрения, 
можно будет приступать к их 
массовому производству.

В настоящее время в цехе в 
две смены работают 12 рабочих. 
Задача – не сбавлять оборо-
ты производства, чтобы свое- 
временно выполнять все пос- 
тупающие заказы. 

В ноябре 2022 года впервые в 
Аральском районе прошел фо-
рум «Арал Инвест» с участием 
делегатов из районов и областей 
страны. Главная цель меропри-
ятия – расширить возможности 
для предпринимателей, разви-
тие туризма и увеличение объ-
емов привлечения инвести-
ций. Перед началом форума  
состоялась выставка, на которой 
предприниматели Аральского 
района показали свою продук-
цию. Был среди них и А.Алда-
бергенов. Он представил на суд 
участников форума кафельный 
клей «Туран» собственного про-
изводства. Надо сказать, его про-
дукция получила высокую оцен-
ку специалистов, что придало 
силы для дальнейшей активиза-
ции деятельности.

Жумабек САРСЕНБИН

– На наш взгляд, отраслевые 
комитеты послужат более откры-
тому диалогу между властью и 
бизнесом, – отмечает директор 
областной Палаты предпринима-
телей Пирмухаммед Сыздыков. – 
Станет возможным точечно вы-
носить на обсуждение проблем-
ные вопросы и совместно прини-
мать оптимальные решения. 

В задачи отраслевых комитетов 
входит организация эффективно-
го взаимодействия с местными ис-
полнительными органами, меж- 
региональная и межведомствен-
ная координация, защита прав 
бизнесменов и повышение ком-
петенций предпринимателей. 

– В составе каждого комитета 
от 13 до 26 членов. Все они пред-
приниматели. Председателей ко-
митетов выбрали посредством 
голосования. За последние четы-
ре месяца проведены 26 заседа-
ний комитетов, рассмотрено 43 
вопроса. В частности, это вопро-
сы по школьным столовым, раз-

мещению государственного за-
каза в детских садах, о переда-
че предпринимателям в довери-
тельное управление пустующих 
зданий и так далее, – сообщил  
П. Сыздыков. 

Итак, председателем коми-
тета промышленности является 
директор ТОО «КМЗ «КВАНТ» 
Жанабай Бекишев. Председате-
лем комитета агропромышлен-
ного комплекса избран директор 
ТОО «Актобе и К» Нурлан Из-
дибаев, председателем комитета 
строительства – директор ТОО 
«ПромСтройСервис-Е» Манар-
бек Еспенбетов, председателем 
комитета торговли, оказания ус-
луг и туризма – Акмарал Абдраза-
кова. Она же возглавляет област-
ную Ассоциацию общественного 
питания и сферы услуг. Директор 
Байконырского высшего коллед-
жа имени академика С.А.Джиен-
кулова Ануар Дауленбаев избран 
председателем комитета разви-
тия человеческого капитала и 

социальной политики бизнеса.
Благодаря совместной рабо-

те комитетов с местными испол-
нительными органами удалось 
своевременно и эффективно ре-
шить не один десяток вопросов. 
В частности, в бюджет области 
на 2023 год включили расходы на 
обучение профессиональных ги-
дов. В рамках законодательства в 
доверительное управление пред-
принимателям и частным меди-
цинским организациям области 
были переданы свободные зда-
ния. На заседании комитетов об-
суждались правила вступления 
в реестр субъектов социально-
го предпринимательства, проект 
«Правила аккредитации центров 
признания профессиональных 
квалификаций на добровольной 
основе», разъяснены правила го-
сударственного субсидирова-
ния рабочих мест и другие меры  
господдержки, предоставляемые 
Центром занятости населения. 

Также были даны разъясне-
ния по получению сертифика-
тов соответствия для отечествен-
ных производителей, обсуждены 
вопросы субсидирования в сфере 
животноводства, пояснен пере-
чень субсидируемых видов удо-
брений и нормы субсидий, а так-
же новый проект правил субси-
дирования по возмещению части 
расходов, понесенных субъектом 
агропромышленного комплекса 
при инвестиционных вложениях 
и так далее.

 Наталья ЧЕРНЕЙ

Дистрибьютор – это тор-
говая компания, которая 
работает напрямую с про-
изводителем, распростра-
няя его продукцию между 
оптовыми или розничными 
продавцами, а они реализу-
ют ее конечному потреби-
телю. То есть это те компа-
нии, которые могут ниче-
го не производить, но при 
этом иметь огромный пул 
поставщиков, делая тем са-
мым для торговых сетей 
интересное ассортимент-
ное предложение, предла-
гая производителям цент- 
рализованную логистику и 
складские мощности.

– Торговым сетям выгод-
нее работать с поставщи-
ком, располагающим мак-
симально широким и разно-
образным ассортиментом, – 
сказал директор областной 
Палаты предпринимателей 
Пирмухаммед Сыздыков. – 
Например, производитель 
может напрямую постав-
лять 2-3 наименования, тог-

да как дистрибьютор может 
за одну поставку привез-
ти десятки и сотни наиме-
нований продукции. Более 
того, дистрибьютор берет на 
себя всю логистику до мага-
зинов, промо-кампании, ак-
ции, возвраты и всю рутин-
ную работу. В текущем году 
в регионе начинается про-
ект «Одно село – один про-
дукт», в рамках которого в 
приоритете будет производ-
ство местного товара. Для 
его развития предусмотрены 
государственные програм-
мы поддержки, как методи-
ческие, так и финансовые. И 
немалую помощь сельским 
производителям могут ока-
зать именно дистрибьюторы. 
Компания «ALBARAKAT 
Sauda» в нашем регионе ра-
ботает с 2014 года. Надеемся, 
что ее сотрудничество с сель-
скими производителями по-
может в грамотном продви-
жении их товара.

Сегодня многие крупные 
компании используют дис-

трибьюторскую сеть для вы-
вода своего товара на рынки, 
где в конечном итоге всегда 
побеждает тот, кто правиль-
но выстроил сбытовую сеть. 
«ALBARAKAT Sauda» в нас- 
тоящее время занимается  
реализацией по всему Ка-
захстану фарша и полуфа-
брикатов Кызылординско-
го ТОО «Керемет-ет», молоч-
ной продукции марки «Жан-
нұр», «Дос», конфет «Қазалы» 
и другие.

– Наша компания име-
ет постоянную клиентскую 
базу, состоящую из более 
1600 отечественных произ-
водителей, имеются специ-
ально оборудованные для 
хранения продуктов пита-
ния склады. Налаженная 
система сбыта продуктов 
должна быть в приоритете 
у каждого производителя, 
поскольку объемы продаж 
влияют на получение при-
были. И мы готовы работать 
в тандеме с местными про-
изводителями и продвигать 
их товар не только на кы-
зылординские рынки, но и 
других регионов Казахста-
на, – сказала директор ком-
пании Ардак Нурымбетова.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Первый заме-
ститель акима об-
ласти Серик Кожа-
ниязов представил 
коллективу пред-
приятия нового ру-
ководителя и по-
желал ему успехов 
в работе.

Н.Шамуратов ро-
дился в 1963 году в 
Шымкенте. Окончил Жам-
былский гидромелиоратив-
но-строительный институт 
по специальности «Инже-
нер-гидротехник», Казах-
ский национальный уни-
верситет им. Аль-Фараби 
по специальности «Юрист» 
и университет «Кайнар» 
по специальности «Эконо-
мист». Трудовую деятель-
ность начал в 1980 году по-
мощником машиниста экс-
каватора в передвижной ме-
ханизированной колонне 
№64 Казалинского района.

Руководил государствен-
ными органами на республи-
канском и областном уров-
нях. До настоящего време-
ни занимал должность руко-
водителя инспекции транс-

портного контроля 
по Кызылордин-
ской области Ми-
нистерства инду-
стрии и инфра-
структурного раз-
вития РК.

Филиал объеди-
ненной дирекции 
строящихся пред-
приятий «Арал» – 

единый оператор, обеспечива-
ющий питьевой водой 190 на-
селенных пунктов Кызылор-
динской области или 462,47 
тыс. населения. Из них 130 
населенных пунктов с чис-
ленностью 328 356 человек 
получают воду через груп-
повые водопроводы «Арал – 
Сарыбулак», «Октябрь», «Жи-
дели», «Байкожа», «Талап» 
и «Сырдария». 60 населен-
ных пунктов, в которых по-
живают 134 116 граждан, 
обеспечиваются водой по-
средством автономных сис- 
тем водоснабжения Кармак-
шинского, Жалагашского, 
Сырдарьинского, Шиелий-
ского районов и Кызылор-
ды, сообщает пресс-служба 
акима области.

КАДРЫ
Назначен директор 

филиала ОДСП «Арал»

Лиха беда началоЗа последние пять лет число зарегистрированных 
в Аральском районе субъектов малого и среднего 
предпринимательства увеличилось на 2368 единиц, 
то есть в 1,7 раза. По информации районного отде-
ла предпринимательства, промышленности и туриз-
ма, объем розничной торговли с начала года составил 
6,3 миллиарда, показатель оптовой торговли достиг 
13 миллиардов тенге.

СВОЕ ДЕЛО

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Отраслевые 
комитеты в действии

Решение о создании отраслевых комитетов, чья работа 
будет сконцентрирована на интересах среднего и мало-
го бизнеса, было принято на X съезде Национальной па-
латы предпринимателей «Атамекен». И во всех регионах 
были созданы комитеты по ключевым отраслям эконо-
мики. В нашей области работают пять таких комитетов.

Дистрибуция и бизнес: 
успешный тандем

В областной Палате предпринимателей состо-
ялась встреча предпринимателей-производите-
лей региона с сотрудниками дистрибьюторской 
компании «ALBARAKAT Sauda».

На должность директора филиала ОДСП «Арал» РГП на 
ПХВ «Нуринский групповой водопровод» назначен Нажмадин 
Шамуратов.

В нем приняли участие за-
меститель акима области Ну-
рымбет Сактаганов, ветераны, 
матери-героини, социаль-
ные педагоги и психологи, 
председатели попечитель-
ских советов.

Заместитель акима об-
ласти тепло поздравил 
женщин с наступающим 
праздником, отметил важ-
ность этого форума для по-
пуляризации семейных и 
национальных ценностей. 

– В соответствии с пору-
чением акима области раз-
работана комплексная кон-
цепция по усилению вос-
питательной работы. В ее 
рамках проводится нынеш-
ний областной форум мате-
рей. Сейчас женщины на-
равне с мужчинами актив-
но проявляют себя в полити-
ке, бизнесе и в других сферах. 
Их роль возрастает в улучшении 
экономического, социально-
го и духовного климата страны, 
в развитии общества. В настоя-
щее время численность населе-
ния региона составляет свыше 
800 тысяч человек, из них более 

половины – представительни-
цы прекрасной половина чело-
вечества. Они составляют 40% 

от числа всех государственных 
служащих региона. Доля жен-
щин среди медицинских работ-
ников – 87%, в сфере образова-
ния – 78,3%. Женщины – это 
воплощение красоты, мудро-
сти, любви, спокойствия, мира 
и вдохновения. Верные храни-
тельницы семейного очага, они 

замечательно совмещают это с 
успешной работой, активной 
государственной и обществен-
ной деятельностью. Самая вы-
сокая в мире похвала и поче-
сти посвящены мамам-краса- 
вицам, – сказал он. 

Депутат Сената Парламента 

РК Акмарал Альназарова в он-
лайн-формате поздравила при-
сутствующих дам с наступаю-
щим праздником. 

– Все начинается с семьи: 
воспитание патриотизма, при-
витие общечеловеческих цен-
ностей, любовь к знаниям, на-
циональным традициям и мно-

гое другое. По традиции воспи-
тание детей считается прямой 
обязанностью женщины. Сей-
час образ современной женщи-
ны стал очень многогранным – 
это и успешные предпринима-
тельницы, и политики, и обще-
ственные деятели. Они успеш-

но сочетают профессию с 
домашними обязанностя-
ми и воспитанием детей, – 
подчеркнула она. 

Теплые и искренние 
слова поздравления выска-
зали и поделились своими 
мнениями директор центра 
коррекции аутизма и речи 
«Розалия и Эмир» Роза-
лия Рахимова, многодетная 
мать Айсулу Нурпеисова, 
жыршы, исполнительница 
терме Айнур Ерниязова.

Заместитель акима обла-
сти вручил благодарствен-
ные письма группе много-
детных матерей, воспиты-
вающих одаренных детей.

В завершении форума 
состоялся концерт. Также была 
развернута выставка, на ко-
торой были представлены по-
делки, одежда в национальном 
стиле, изготовленные женщи-
нами-предпринимателями, а 
также изделия местных масте-
ров-ремесленников.

Индира АБДРАХМАНОВА

Воплощение красоты и мира
В преддверии Международного Женского дня в 

Доме культуры имени Аскара Токмагамбетова состо-
ялся областной форум матерей "Ана – отбасы шуағы". 
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КОНКУРС

Как говорит Курманбек, он 
выбрал профессию по велению 
души и сердца. В то же время, на 
окончательное решение повлия- 
ли советы и поддержка роди-
телей.  Его отец Орынбасар  по 
профессии педагог, мать  Тумар, 
уроженка аула Дур Онгара Кар-
макшинского района - меди-
цинский работник. Многие годы 

до выхода на заслуженный от-
дых она проработала старшей 
медсестрой в отделении невро-
логии районной больницы.

- Чтобы стать хирургом, 
прежде всего необходимы по-
стоянная тяга к знаниям, вы-
носливость, смелость и уве-
ренность в себе, - говорит 
К.Шакенов. - Без этого челове-
ку будет очень трудно. 

Специалист до сих пор пом-
нит свою первую операцию. А 
как известно, в большинстве 
случаев самая первая опера-
ция у хирургов связана с  уда-
лением червеобразного от-
ростка слепой кишки (аппен-
дикса). С этой операцией на-
чал свой путь в  хирургии и герой  
публикации. 

Еще будучи студентом, Кур-
манбек работал медбратом в 
больнице Скорой медицинской 
помощи в Актобе. Трудные и 
бессонные ночи, проведенные в 
этой  больнице, дали ему бесцен-
ный опыт, который пригодился в 
дальнейшей карьере. За эти годы 
он усвоил одно: хирургия инте-
ресное направление в медици-
не, в то же время, это профессия, 
требующая большой ответствен-
ности, смелых действий, огром-
ного терпения и профессиона-
лизма. С мая 2009 года  К. Шаке-
нов трудится  в Жанакорганской  
межрайонной районной  больни-
це, куда был направлен по госу-
дарственной программе «С дип- 
ломом – в село».

Сейчас он уже опытный   хи-
рург, который сам учит и кон-
сультирует молодых врачей. В 
месяц Курманбек  проводит до 45 
различных плановых и экстрен-
ных операций как взрослым, так 
и детям, поскольку  получил до-
полнительно квалификацию дет-
ского хирурга. Уделяет особое 
внимание повышению уровня 

профессиональной подготовки: 
учится на курсах, участвует в раз-
личных семинарах и конферен-
циях. Надо сказать, коллеги и ру-
ководство по достоинству оцени-
вают труд врача. К. Шакенов  на-
гражден благодарственным пись-
мом акима области, Почетной 
грамотой областного управления 
здравоохранения. 

После работы он спешит до-
мой, где его ждет большая и 
дружная семья. Вместе с супру-
гой Молдир Байтлеуовой, кото-
рая работает врачом на станции 
Скорой помощи, воспитывает 
четверых детей.  Конечно, каж-
дый из них сам выберет будущую 
профессию и свой жизненный 
путь, но в душе Курманбек жела-
ет, чтобы кто-нибудь из них про-
должил дело родителей.

Марат КЕНЕС

Из поселка Жанакорган на попутке 
отправляюсь в сторону  предгорий Ка-
ратау, где в живописном  месте распо-
ложен аул Жайылма. После строитель-
ства международного автобана «Запад-

ная Европа – Западный Китай» до аула 
из райцентра  можно добраться за 15-20 
минут. 

Главное изменение, которое произо-
шло со времени моего последнего посе-
щения населенного пункта – назначен 
новый аким аульного округа. Выборами 
депутатов Жанакорганского районно-
го   маслихата им стал Талгат Зейдалиев. 
Его предшественник Сандыбек  Кал-
дыбаев недавно вышел на заслуженный 
отдых.  Впрочем, Талгат не новичок на 
государственной службе, раньше он ра-
ботал главным специалистом в аульном 
акимате.  

Сейчас здесь в 202 семьях прожива-
ют  1412 человек.   За последние три года  
численность населения в аульном окру-
ге увеличилась на 97 человек. Помимо 
неплохой рождаемости многие уехав-
шие когда-то из аула жайылминцы сей-
час охотно возвращаются назад.  

Налаживается жизнь, приводится в 
порядок инфраструктура. К примеру, 
многие годы качество дороги при въез-
де в аул, мягко говоря, оставляло же-
лать лучшего. Для решения проблемы 
из областного бюджета было выделено 
47 миллионов тенге, провели капиталь-
ный ремонт. Многое сделано по благо-
устройству и озеленению. Хорошо за-
рекомендовал себя  сельский потреби-
тельский кооператив «Қазына». Так, 
представители СПК взяли под шеф-
ство «Сад независимости», где растут 

более 500 различных декоративных и 
фруктовых деревьев. Раньше работни-
ки фельдшерско-акушерского пункта 
ютились в старом неприспособленном 
помещении. Теперь они работают в но-

вом здании, на строительство которого 
из госказны было выделено 35 миллио-
нов тенге. Медучреждение обеспечено 
необходимым медицинским оборудова-
нием. В ауле построена спортплощадка 
с искусственным травяным покрытием. 

В этом предгорном ауле живут мас- 
тера по возделыванию бахчевых и овощ- 
ных культур. В прошлом году дехка-
не получили богатый урожай арбузов, 
дынь, картофеля, кукурузы, люцерны. 
Девять крестьянских хозяйств в про-
шлом году на 350 гектарах посадили 
бахчевые, на 30 гектарах овощи и еще 
на 30 га – картофель. Отрадно отме-
тить, что для тех, кто возделывает бах-
чевые и овощи, государство начало вы-
давать субсидии – девять тысяч тенге за 
каждый гектар. Ежегодно крестьянские 
хозяйства «Өтеш», «Жиделі»», «Сенім», 
«Береке-И.О», «Бектас», «Дихан баба», 
«Шоқымазар» получают хороший уро-
жай, а главное – обеспечивают работой 
подавляющее большинство земляков. 

В Жайылме почти каждая семья  за-
нимается огородничеством. Благо, для 
этого есть хорошие условия: плодород-
ная земля, поливная вода из горных ру-
чьев, оказывается поддержка со сторо-
ны государства. Что касается последне-
го, то, например, за счет средств из об-
ластного бюджета отремонтировано во-
дохранилище «Жиделі». Благодаря это-
му жайылминцы в последние годы не 
испытывают особых проблем с полив-

ной  водой.  Вода поступает  не только 
на огороды в окрестностях аула, но и на 
приусадебные участки. 

 Каждый год жайылминцы сажают 
бахчевые на 350-400 гектарах. Урожай-
ность арбузов и дынь – в среднем по 260 
центнеров с гектара. Ежегодно осенью 
покупатели на  большегрузных автома-
шинах  увозят урожай бахчевых прямо 
с полей. Однако перекупщики предла-
гают дехканам низкие цены. Например, 
в прошлом году коммерсанты скупали у 
бахчеводов арбузы по 20-30 тенге за ки-
лограмм. Поэтому каждый огородник, 
если есть возможность, старается сам 
везти арбузы в Караганду, Астану или 
же в города Российской Федерации,  где 
их можно продать по 80-100 тенге за ки-
лограмм или сдать оптом, немного сни-
зив цену.

В Жанакорганском районе давно на-
зрела необходимость строительства  за-
вода или мини-цеха по переработке 
бахчевых и овощей. Но пока это дело 
не продвигается. Между тем, в райо-
не достаточно предпринимателей, ко-
торые могли бы вложить в этот про-
ект свои средства. Тем более, государ-
ство через различные финансовые ин-
ституты смогло бы  поддержать это  
начинание.  

Географическое расположение ауль-
ного округа позволяет развивать и жи-
вотноводство. Сегодня на частных по-
дворьях жайылминцев содержатся 
18082 овец и коз, 1200 голов крупного 
рогатого скота, 140 лошадей и 104  вер-
блюда.  Количество домашнего скота на 
подворье – один из основных показате-
лей благосостояния сельчан. По срав-
нению с 2010 годом число овец и коз в 
ауле  увеличилось на три тысячи, коров 
и быков – на 400 голов. 

Что же необходимо для дальнейше-
го развития Жайылмы? Аким аульно-
го округа Т.Зейдалиев поделился про-
блемами, которые необходимо решить 
в ближайшее время. В первую очередь, 
нужно заменить старые линии электро-
передач, не полностью решены  также 
вопросы обеспечения чистой питьевой 
водой – водопровод необходимо под-
вести к каждому дому. И конечно, в на-
селенном пункте следует продолжить 
работу по освещению улиц и ремонту  
дорог.  

Эти задачи нельзя отнести к раз-
ряду невыполнимых, тем более, что 
проектно-сметные документации по 
некоторым из них уже готовы. Так что, 
можно не сомневаться, что к следующе-
му моему приезду в этот один из краси-
вых аулов нашего региона многие ны-
нешние проблемы останутся позади.

Максут ИБРАШЕВ

В частности,  насчитано 
почти 46 тысяч голов круп-
ного рогатого скота, из ко-
торых более 17 тысяч – ма-
точное поголовье. Также за-
регистрировано  64631 овца,  
42819 коз, 44338 лошадей, 
более 12 тысяч верблюдов и 
около восьми тысяч птиц. 

Большая часть поголовья 
скота в районе (более 65 про-
центов) приходится на фи-
зические лица, остальная 
принадлежит сельхозпред-
приятиям и крестьянским  
хозяйствам. 

Безусловно, росту коли-
чества животных способ-
ствовал ряд государственных 
программ, которыми активно 
воспользовались жители рай-
она. Скотоводам пришлись 
по душе льготные кредиты, 
предоставляемые в рамках 
программ, государственные 
субсидии. Это способству-
ет росту желающих занять-
ся животноводством. Напри-
мер, с начала года в рамках 
государственных программ 
агроструктуры получили от 
финансовых организаций 
кредиты на сумму 478 милли-
онов тенге на приобретение 
скота. Средства пошли на за-
куп крупного рогатого скота, 
овец, верблюдов, лошадей.       

Динамично развивается 
и птицеводство. К примеру, 
Асель Жарас разводит кур и 
получает неплохой доход. По 
профессии она железнодо-
рожник, однако  решила по-
пробовать свои силы в новой 
для себя сфере. Прошла кур-
сы обучения по программе 
«Бизнес-Бастау», после по-
дала заявку на грант. Ее ини-
циатива, бизнес-план, а глав-
ное – огромное желание 
работать позволили по-
лучить грант. Средства 
пошли на закуп 70 кур и 
двух инкубаторов.  

– Можно сказать, что 
это семейный бизнес, – 
говорит Асель. – Муж ра-
ботает посменно, в сво-
бодное время помогает 
мне. Свою лепту вносит 
и мама. Никаких особых 
условий курицы не тре-
буют. Нужно лишь своевре-
менно кормить их и разме-
щать в удобном месте. Хоро-
шо, когда на столе есть свои  
продукты.  

Излишки птичьего мяса и 
яйца она сдает в магазины. 
Скоро в инкубаторе вылупят-
ся птенцы.    

– Сейчас не время сидеть 
на одной зарплате, – счи-
тает А.Жарас. – Колебать-

ся свойственно только лени-
вым. Если вы будете делать 
шаги без страха, то добьетесь 
своего.

Жительница поселка Ай-
теке би Жулдызай Шыны-
бай – одна из тех, кто решил 
заняться животноводством 
и продолжить дело предков. 
Благодаря государственному 
гранту, полученному в рам-
ках программы «Еңбек», ку-
пила три коровы с телятами.  

– Сегодня для желаю-
щих открыть свое дело мно-
го возможностей, которые 
создаются государством, – 
говорит Жулдызай. – Глав-

ное захотеть и  не бояться  
рисковать. 

По ее словам, разведение 
крупного рогатого скота – 
это хорошая возможность на-
чать свой бизнес в сельской 
местности. Предваритель-
но  необходимо досконально 
изучить все тонкости этого 
дела. Важнейшие направле-
ния  животноводства – раз-
ведение мясных и молочных 

пород, выращивание молод-
няка на продажу.

В отличие от Жулдызай у 
Алпамыса Есета, также про-
живающего в поселке Айте-
ке би, опыта в животновод-
стве побольше. В этой сфе-
ре он уже 25 лет. В основ-
ном, мужчина разводит ло-
шадей. Изначально он купил 
двух таких животных и в те-
чение трех лет довел их по-
головье до восьми. Несколь-
ко лет назад  получил  кре-
дит на сумму четыре миллио-
на тенге в Фонде финансовой 
поддержки сельского хозяй-
ства. За счет этих средств  ку-

пил  еще 14 четверо-
ногих. Сейчас у Ал-
памыса более 20 ло-
шадей, и на этом он 
не собирается огра-
ничиваться. Пла-
нирует купить учас- 
ток земли, открыть 
ферму и продолжить 
бизнес по откорму  
животных.  

Рост поголовья 
скота сказался и на 

увеличении производства 
мяса и молока. Так, за 11 ме-
сяцев прошлого года в районе 
произведено 4247 тонн мяса в 
живом весе, 12208 тонн мо-
лока, 544 тысячи яиц, 89 тонн 
шерсти. Ныне вместе с произ-
водством животноводческой 
продукции придается боль-
шое значение ее глубокой  
переработке. 

Канат ЖОЛДАСОВ

ПРОФЕССИЯ

Хирург Жанакорганской межрайонной больницы  
Курманбек   Шакенов в 2005 году окончил Актюбинский 
медицинский университет. После окончания 
вуза в течение пяти лет  работал  анестезиологом-
реаниматологом  в областном медицинском центре.

Выбор 
доктора Шакенова

Сквозь призму времени
В рамках проекта «Музей и школа» в поселке Теренозек 

в Сырдарьинском районном историко-краеведческом 
музее состоялась выставка, на которой были представлены 
боевые доспехи, красноречиво свидетельствовавшие об  
историческом прошлом нашего народа. 

Есть много легенд и сказаний, воспевающих доблесть и отвагу ка-
захских батыров. Непременными их атрибутами были лук, копье,  
боевой топор, дубинка и щит, а еще конь, который помогал побеж-
дать в битвах и спасал своему хозяину жизнь. 

Выставку одними из первых посетили учащиеся школы №210 
имени О.Абильпаттаева. Экспонаты музея произвели на школь-
ников большое впечатление: ребята захотели узнать больше о  
доблести, подвигах великих батыров, национальных традициях. Уча-
щихся также заинтересовал меч Аралбая батыра, изготовленный 
местным мастером-ювелиром Бекзатом Жакыповым. 

Издревле в казахской степи существовал культ боевого оружия. 
Именно на нем клялись, присягали на верность и честь, им дорожи-
ли,   преподносили в знак особого расположения и признательности.  

Благоговейное отношение к боевому оружию сохранилось до на-
ших дней. Священные реликвии, переданные в дар музеям потомка-
ми батыров, бережно хранятся в фондах учреждений.

Индира АБДРАХМАНОВА

ВЫСТАВКАЖИВОТНОВОДСТВО

 Маленькими шагами к большим целям
По Казалинскому району на  декабрь прошлого 
года поголовье скота значительно увеличилось 
по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года.

ГЛУБИНКА

Жизнь меняется стремительно
В рамках редакционных заданий побывал во всех населенных 

пунктах Жанакорганского и Шиелийского районов, в некоторых 
по несколько раз. Не скрою, есть аулы, куда хочется возвращаться 
снова, поскольку жизнь там меняется стремительно, много 
новостей из разряда приятных.
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Как грамотно  
планировать свой бизнес

ЭТО НАДО ЗНАТЬ

Открыть свой бизнес мечтают многие. 
Однако любой бизнес требует серьезной 
подготовки. Для того, чтобы воплотить меч-
ту в реальность, необходимо оценить все 
риски, трудозатраты и временные ресурсы, 
а также рассчитать все обязательные расхо-
ды. С чего начать, если вы все-таки настро-
ены открыть собственное дело? Пошаговая 
инструкция для начинающих предпринима-
телей – от Fingramota.kz.

Знать, что делать – половина успеха
Для начала подумайте, в чем вы разбираетесь луч-

ше всего – так вы сможете вносить новые идеи и пре-
дотвращать возможные ошибки. Также бизнес, кото-
рому вы хотите посвятить себя и свое время, должен 
вам нравиться, это одна из причин сделать выбор в 
пользу своего дела.

Проведите тщательный мониторинг рынка, про-
анализируйте, какие товары или услуги будут попу-
лярны у ваших потенциальных клиентов, что предла-
гают конкуренты, и каковы ваши сильные стороны. 
Помните, что более низкая стоимость товаров или ус-
луг не должна быть единственным преимуществом – 
не забывайте о качестве предлагаемого вами продук-
та или услуг.

Составьте бизнес-план
Он должен быть детальным и включать анализ 

рынка оказываемых вами услуг или товаров, которые 
планируете выпускать/продавать. Распишите кон-
курентные преимущества вашего бизнеса, какие ка-
налы продвижения будете использовать, расходы на 
предстоящее время и так далее. 

Если вы только начинаете бизнес, подумайте о 
том, чтобы работать из дома, пока вам действитель-
но не понадобится помещение. Так вы сэкономите на 
аренде помещения, мебели и многом другом.

Определитесь со стартовым капиталом
Когда открываете первый бизнес, старайтесь из-

бегать оформления кредитов или брать денег взай-
мы, попробуйте начать с собственного, даже если и 
небольшого, капитала. Помните, что предпринима-
тельство часто сопряжено с определенными рисками, 
и если что-то пойдет не так, то бизнес вы закроете, а 
по кредитным обязательствам платить придется дол-
го, может месяцами, а то и годами. Любой кредит – 
это большая ответственность!

Если вы все-таки полны решимости начать биз-
нес, то рассмотрите государственные программы по 
поддержке малого бизнеса, возможность привле-
чения потенциальных инвесторов или краудфан-
динг (коллективное финансирование). При послед-
них двух вариантах надо сразу определить долю ин-
весторов/крауд фандинга во избежание в будущем  
недоразумений.

Зарегистрируйте бизнес
Для того, чтобы открыть свой бизнес достаточ-

но зарегистрироваться в качестве индивидуально-
го предпринимателя (ИП). Статус ИП дает право за-
конно заниматься своим делом и получать с него при-
быль при условии добросовестного расчета и уплаты 
налогов.

Услуга по регистрации ИП полностью автоматизи-
рована: подаете заявку онлайн на портале elicense.kz, 
выбираете лицензиара, то есть налоговый орган, за 
которым будете закреплены. Затем заполняете заяв-
ление, указав сведения о наименовании ИП, адрес, 
вид деятельности (ОКЭД) и выбираете один из режи-
мов налогообложения.

Важно продвижение  
Ваша идея показала себя на деле: получили первую 

прибыль, заключили выгодный договор на постав-
ку товаров или оказание услуг. Теперь пришло время 
активно развивать свой бизнес. Для привлечения как 
можно большего числа клиентов необходимо грамот-
ное продвижение. Сфокусируйтесь на целевой ауди-
тории, проанализируйте, на кого направлен ваш про-
дукт, уровень спроса, и на основе полученных данных 
подготовьте рекламную стратегию. Для начала запу-
стите онлайн-продажи через популярные сайты, ви-
зуальную рекламу, в последующем продвигайте бренд 
на своем сайте и в социальных сетях. Маркетинговые 
кампании необходимы для привлечения новых поку-
пателей и наращивания клиентской базы.

Страхование – надежная защита 
Никто не застрахован от форс-мажорных обсто-

ятельств, к примеру, могут случиться кражи, порчи 
товаров при перевозке, пожары и другое. Страхова-
ние бизнеса поможет минимизировать риски в слу-
чае наступления непредвиденных событий. На сегод-
ня страховые компании предлагают большое разно-
образие страховых продуктов с разбивкой по специ-
фике деятельности конкретного бизнеса. Выберите 
для себя оптимальный вариант, к примеру, страхова-
ние ответственности.

Проверить наличие лицензии страховой организа-
ции можно на сайте Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка https://www.gov.kz/ в 
разделе «Деятельность» – «Реестр разрешений и уве-
домлений» – «Страховой сектор».

Не останавливайтесь на достигнутом
Если проект оказался успешным, обороты стали ра-

сти, то настало время подумать о выходе на новые уров-
ни.  К примеру, если продаете женскую одежду, поче-
му бы не включить в продажу дополнительные ассор-
тименты для женщин или товары для детей. Если ра-
ботаете в сфере предоставления консалтинговых ус-
луг, тогда расширьте перечень предоставляемых услуг 
в данной сфере. 

 ПРОФИЛАКТИКА 

Ты здорова,  
корова?   

В регионе зарегистрировано 60 стаци-
онарно-неблагополучных пунктов и 68 
почвенных очагов сибирской язвы. Для 
профилактики заболевания регулярно 
проводятся специальные лабораторные 
исследования. Благодаря этой работе в 
области в 2022 году сибирская язва не за-
регистрирована среди людей и сельско-
хозяйственных животных.

По словам замести-
теля руководителя об-
ластного департамен-
та санитарно-эпиде-
миологического кон-
троля Алии Абдикаи-
мовой, последний раз 
сибирскую язву выяви-
ли в 2008 году в Шие-
лийском районе. Зара-
жение этим заболева-
нием происходит через 
повреждённую кожу, 
реже – через слизистые 
оболочки дыхательных 
путей и желудочно-ки-
шечный тракт.

— Болезнь может про-
текать в кожной, кишеч-
ной, легочной и септи-
ческой формах, — по-
ясняет А.Абдикаимо-
ва. — Благоприятный 
прогноз имеют кож-
ные формы сибирской 
язвы, остальные зача-
стую заканчиваются ле-
тальным исходом.

Сибирская язва – 
острое, особо опас-
ное инфекционное за-
болевание, возникаю-
щее как у человека, так 
и животных. Источник 
заболевания — домаш-
ние животные. Совре-
менные методы лече-
ния способствуют зна-
чительному снижению 
неблагоприятных ис-
ходов, поэтому крайне 
важно своевременное 
обращение за медицин-
ской помощью.

По словам А.Абди-
каимовой, в области 

из почвенных очагов 
сибирской язвы было 
отобрано 455 проб,  
все  результаты  были  
отрицательными.               

Для профилактики 
и предупреждения за-
болевания специали-
сты рекомендуют при-
обретать мясо и мяс-
ную продукцию только 
в местах санкциониро-
ванной торговли (офи-
циальные рынки, ма-
газины, торговые цен-
тры), где осуществля-
ется контроль за безо-
пасностью и качеством 
продукции, при при-
готовлении пищи не 
пробовать на вкус сы-
рые мясные продукты, 
тщательно провари-
вать и прожаривать их, 
использовать средства 
индивидуальной защи-
ты при уходе за домаш-
ними животными и так 
далее.  

 Если после контакта 
с больными животны-
ми (уход, убой, раздел-
ка и прочее) появились 
высокая температу-
ра, покраснение кожи, 
язвы, необходимо сроч-
но обратиться за меди-
цинской помощью. Са-
молечение недопусти-
мо, так как оно может 
привести к развитию 
осложненных форм и 
повышает риск смер-
тельного исхода. 

Динара ЕЛИБАЕВА

Как известно, наш регион расположен в 
природном очаге Конго-крымской гемор-
рагической лихорадки. На сегодня неблаго-
получными по риску укусов клещей в обла-
сти признаны 106 населенных пунктов. Это 
на десять меньше по сравнению с прошлым 
годом.

Скоро сезон 
клещей 

По словам руководи-
теля областного департа-
мента санитарно-эпиде-
миологического контроля 
Динары Жанабергеновой, 
в 2022 году в области заре-
гистрировано 20 случаев 
заболевания ККГЛ: пять 
в Сырдарьинском райо-
не, по четыре —  в Жала-
гашском и Шиелийском, 
по три — в Жанакорган-
ском районе и Кызылор-
де, один — в Кармакшин-
ском районе. Случаев ин-
фицирования и смертно-
сти граждан не было.  В 45 
процентах случаев люди 
заразились после укуса 
клещей, в 25 —  во время 
ухода за скотом, в 15 — при 
забое сельскохозяйствен-
ных животных, в осталь-
ных – во время ухода за 
больным человеком.   

Одна из мер профилак-
тики ККГЛ – дезинфек-
ционные работы. В обла-
сти их планируется начать 
с апреля в южных райо-
нах. Кроме того, во вто-
рой декаде марта начнет-
ся сбор клещей, их иссле-
дование будет проводить 
группа зоопаразитологов.

ККГЛ – острое инфек-
ционное заболевание, ко-
торое может привести к 
тяжелым последствиям. 
Его  источником и пере-
носчиком являются иксо-
довые клещи. Для заболе-
вания характерна сезон-
ность – начиная с апре-
ля до октября, что связа-
но с периодом активности 
клещей. Чаще ККГЛ бо-
леют сельхозработники – 
чабаны, члены их семей, 

доярки, рабочие скотобо-
ен. Инкубационный пе-
риод заболевания длится 
от двух до 14 дней, в сред-
нем четыре-шесть дней.

Укус клеща может быть 
безболезненным, и поэ-
тому незаметным для че-
ловека. По словам специ-
алистов, ККГЛ излечима, 
если больной своевремен-
но обратится за медицин-
ской помощью и полу-
чит необходимое лечение. 
К сожалению, жители 
обычно не обращаются 
к врачам и не принима-
ют всерьёз всю опасность 
этой болезни. Ее послед-
ствия могут быть тяжёлы-
ми, возможен даже ле-
тальный исход. Болезнь 
начинается с внезапно-
го повышения темпера-
туры, в 70 процентах слу-
чаев этому предшеству-
ет озноб. С первых часов 
заболевания появляют-
ся интенсивная головная 
боль, ломота, боль в по-
ясничной области. Часто 
бывают тошнота и рво-
та. Высокая температу-
ра, как правило, держится 
от двух до четырех дней, а 
затем снижается, иногда 
до нормы. Могут начать-
ся носовые, желудочные 
и другие кровотечения. 
ККГЛ трудно поддает-
ся лечению, поэтому при 
первых же признаках за-
болевания нужно срочно 
обратиться к врачу. Ведь 
чем раньше человек сде-
лает это, тем больше ве-
роятность спасти его.

Специалисты советуют 

применять меры защиты 
от укуса клеща: при вы-
ходе на природу, во время 
полевых работ для личной 
безопасности необходимо 
носить светлую одежду, 
позволяющую легко об-
наружить клещей. К при-
меру, можно надеть ком-
бинезон и обязательно са-
поги или другую закрытую 
обувь. Следует каждый час 
проводить само- и взаи-
моосмотры на наличие 
клещей (в случае их об-
наружения удалять безо-
пасными методами). Эф-
фективный способ – при-
менение репеллентов, от-
пугивающих клещей. Их 
можно приобрести в ап-
теках (в том числе ветери-
нарных), супермаркетах.

При обнаружении кле-
ща на теле человеку не-
обходимо удалить его, 
соблюдая необходимые 
меры защиты. В первую 
очередь, нужно восполь-
зоваться пинцетом, сле-
дует защипнуть насе-
комое как можно бли-
же к хоботку, затем мед-
ленными движениями 
осторожно потянуть его 
вверх до полного извле-
чения клеща. Место уку-
са нужно обработать  йо-
дом или  спиртом и неза-
медлительно обратиться в 
ближайшее медицинское  
учреждение.

– При заклещеванно-
сти животных необходи-
мо обращаться к ветери-
нарам и проводить проти-
воклещевую обработку, – 
отмечает Д.Жанабергено-
ва. – При уходе за скотом 
категорически нельзя 
снимать клещей незащи-
щенными руками и раз-
давливать их, необходимо 
воспользоваться резино-
выми перчатками. Про-
тивоклещевую обработку 
нужно проводить и перед 
убоем сельхозживотных. 
Здесь нужно учитывать 
одну важную деталь — убой 
животных разрешается не 
ранее, чем через две неде-
ли после их опрыскива-
ния или купания в дезин-
фекционных ваннах.

Айна САГИНБАЙ

 ЗДОРОВЬЕ

Легче предупредить 
Со школьной скамьи нам знакомы такие 

слова, как анализы, рентген легких, ультра-
звук. Плановое медицинское обследование 
у специалистов ныне получило новое на-
звание – скрининг. Главная его цель —  вы-
явить заболевание ещё до того, как  проя-
вятся его симптомы. Это дает врачам своего 
рода карт-бланш, чтобы они  обыграли бо-
лезнь на ранних стадиях.  

 О скрининге и о том, 
что обследование дает па-
циенту,   рассказала стар-
шая медсестра профилак-
тического отделения го-
родской поликлиники 
№1 Алия Сыргабаева. 

— Проходить скрининг 
нужно не только больным 
людям, но и здоровым, — го-
ворит она. — Комплекс-
ное обследование может 
включать в себя множе-
ство процедур, в резуль-
тате которых, врачи, ис-
следуя показатели и срав-
нивая их с нормами, мо-
гут выявить затаившие-
ся проблемы со здоровьем 
или же болезни, кото-
рые находятся в зачатке, 
не прогрессируют в пол-
ную силу и не проявляют 
себя внешне какими-либо 
симптомами.  

Кроме того, резуль-
тат скрининга не являет-
ся диагнозом. Обследо-
ванные граждане делятся 
на группы. К первой от-
носят людей, которым не-
обходимы обследования 
с углубленной диагно-
стикой. Во вторую груп-
пу входят граждане, кото-
рым не нужно проходить 
дополнительное обследо-
вание, но рекомендуется 
сделать повторный скри-
нинг через несколько лет.

Скрининги прохо-
дят люди определенных 
возрастных категорий. 
И если человек включен 

в список для прохожде-
ния скрининга, участ-
ковая медсестра пригла-
сит его и расскажет, как 
нужно подготовиться к  
обследованию.  

Важна ранняя  
диагностика  

По информации Ми-
нистерства здравоохране-
ния РК, в настоящее вре-
мя скрининги на раннее 
выявление артериальной 
гипертонии, ишемиче-
ской болезни сердца, са-
харного диабета, глауко-
мы, онкопатологии долж-
ны проходить не только 
женщины и дети до 18 лет, 
но и мужчины в возрасте 
от 30 до 70 лет. Сейчас в 
поликлиниках Кызылор-
ды для женщин от 40 до 
70 лет один раз в два года 
проводят три вида онко-
скринингов посредством  
маммографического ис-
следования на наличие 
рака молочной железы. С 
таким же сроком обследо-
вание на выявление коло-
ректального рака прохо-
дят мужчины и женщины 
от 50 до 70 лет. Один раз в 
четыре года для женщин 
в возрасте от 30 до 70 лет 
проводят скрининг рака 
шейки матки. Наличие же 
сахарного диабета пока-
зывает высокий показа-
тель глюкозы в крови.   

— Многие не понима-
ют, для чего нужен скри-
нинг, — говорит А.Сыр-
габаева. – Такие граждане 
возмущаются, ссылаются 
на занятость и отсутствие 
проблем с самочувстви-
ем. Но, к сожалению,  
иногда недуг дает о себе 
знать лишь тогда, когда 
поздно что-либо испра-
вить. Например, сколь-
ко случаев было, когда на 
скринингах выявляли за-
таившиеся диабет или рак.  

 По словам старшей 
медсестры, результаты 
при проведении скринин-
га могут быть как лож-
ноположительными, так 
и ложноотрицательны-
ми. Поэтому важно про-
ходить скрининг регуляр-
но. Многие опухоли шей-
ки матки, толстой кишки 
и молочной железы раз-
виваются медленно, по-
этому если обследова-
ние будет пропущено, то 
на следующей процеду-
ре могут быть обнаружены  
новообразования. 

Если же человек полу-
чил приглашение на углу-
бленную диагностику, 
значит была определена 
патология, требующая ле-
чения и дополнительных 
методов диагностики,  та-
ких, как кольпоскопия, 
колоноскопия, прицель-
ная маммография, УЗИ и 
биопсия. Биопсия — важ-
ный этап диагностики, 
подтверждающей наличие 
доброкачественной или 
злокачественной опухоли. 

Немало людей волну-
ет еще один вопрос: по-
добные процедуры осу-
ществляются бесплатно? 
Отвечаю: согласно поста-
новлению Министерства 
здравоохранения РК жи-
телям не нужно платить 
за прохождение скринин-
га. Финансирование про-
филактических скринин-

гов осуществляется за счет 
средств ОСМС. Поэто-
му для того, чтобы прой-
ти медицинское обследо-
вание необходимо иметь 
статус застрахованности. 
Исключением является 
иммуногистохимические 
лабораторные анализы. В 
таких ситуациях гражда-
нам придется немного по-
тратиться для того, что-
бы получить результаты. 
Ну, а если при экстрен-
ном или плановом обра-
щении доктор заподозрил 
наличие онкологического 
заболевания, он выпишет 
направление к профиль-
ному врачу, а тот в свою 
очередь может отправить 
на необходимые обследо-
вания в онкологический 
центр. В этом случае боль-
ной проходит диагностику 
бесплатно.

Работа или  
здоровье? 

Сегодня ритм жизни 
ускорился. Современная 
техника, гаджеты и смарт-
фоны настолько проник-
ли в нашу жизнь, что мы, 
сами того не замечая пре-
бываем в состоянии ум-
ственного и физического 
напряжения. А это нала-
гает огромный отпечаток 
на наше здоровье и общее 

физическое состояние. 
Безусловно, нынешнее 
время не дает ни малейше-
го повода расслабляться. 
И в погоне за очередным 
доходом, мы порой забы-
ваем, что здоровье должно 
быть превыше всего. 

 — Согласно статье 23 
Трудового кодекса РК ра-
ботодатели обязаны пре-
доставить социальный от-
пуск своим работникам 
для прохождения скринин-
говых исследований, — со-
общила А.Сыргабаева. 
— Под социальным от-
пуском подразумевает-
ся освобождение сотруд-
ника от работы на опре-
деленный период для  
обследования. 

Когда человек здоров, 
он считает, что скрининг 
не является обязательной 
процедурой. В то же время 
он не может утверждать, 
что его здоровье не имеет 
никаких изъянов. Поэто-
му лучше перестраховать-
ся, пройти тщательное об-
следование и узнать, в ка-
ком состоянии наш ор-
ганизм. И тогда будем 
подготовлены к любым 
«болезненным сюрпри-
зам», начнём с ними бо-
роться ещё на ранних ста-
диях развития.  В любом 
случае болезнь легче пред-
упредить, нежели лечить.  

Индира АБДРАХМАНОВА
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ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ СОЦИУМ
Как это часто бывает, история 

поисков брала свои корни из 
далеких 70-х годов. Тог-
да казахская девуш-
ка из глубинки пое-
хала учиться в один 
из российских тех-
никумов – во вре-
мена Советско-
го Союза с этим 
было совсем не-
сложно. Так сло-
жились обстоя-
тельства, что бли-
же к концу учебы она 
повстречалась с «прин-
цем». Довольно быстро 
возникло решение поженить-
ся. Жених и невеста съездили на 
родину Айгуль, так звали девушку. Ее роди-
тели не были в огромном восторге от выбо-
ра своей дочери – слишком уж далеко бу-
дет проживать их младшенькая, но все-таки 
согласились и даже собрали ей достаточно 

большое приданое. Отец невесты подарил 
будущей семье автомобиль «Жигули». Потом 
молодые отправились на родину жениха – в 
Украину. Родичи Тараса сначала было вос-
противились этому союзу, но богатое прида-
ное невесты сыграло свою роль – отец скре-
пя сердце дал свое согласие на брак. Сыгра-
ли свадьбу, и молодые уехали доучиваться в 
Россию. 

Последний год учебы молодая семья про-
жила в общежитии при техникуме. Айгуль 
училась на технолога кондитерского произ-
водства. Тарас в том же институте обучался 
на факультете физической культуры и спор-
та. Через год мо-
лодые специа-
листы получи-
ли направление в  
Саратов. 

Прибыв в го-
род, где им пред-
стояло прорабо-
тать пять лет по 
распределению, 
молодожены по-
лучили комнату 
в общежитии се-
мейного типа и 
начали обживать-
ся. Худо ли бед-
но, но и мебель 
кое-какую подсо-
брали, и посуду 
прикупили, и бе-
лье. Их быт нала-
живался довольно 
быстро. На рабо-
те и муж, и жена 
были на хорошем 
счету. И все бы хорошо, но...

Айгуль стала чувствовать по утрам недо-
могание. Может быть, если бы рядом была 
мама или старшая сестра, они бы объясни-
ли девушке отчего так бывает. А она – совер-
шенно неопытная – пропустила все сроки 
и о своей беременности узнала лишь тогда, 
когда ребеночек уже начал толкаться в живо-
те. Молодая женщина, конечно, была счаст-
лива, но в то же время – растеряна. На одной 
чаше весов были неустроенность быта, толь-
ко начавшаяся карьера, а на другой – ребе-
нок, плод их с Тарасом любви.  

Вернувшись из женской консультации, 
она позвонила Тарасу на работу и расска-
зала о новости. Особой радости в голосе 
мужа женщина не услышала, но в то же вре-
мя, он совсем не протестовал. Просто при-
нял известие как должное – ну случилось и  
случилось.

Прошло еще какое-то время. До родов 
оставался всего месяц с небольшим. Вот 
тогда-то Тарас и начал заводить разговоры о 
ненужности малыша, о том, что для них ре-
бенок пока будет в тягость. А перед самыми 
родами муж поставил условие – или оста-
вить ребенка в роддоме, или развод.

Схватки у Айгуль начались на рассвете. 
Тарас вызвал скорую помощь и еще раз до-
ходчиво объяснил жене, что если она не на-
пишет отказ, жить он с ней не будет.

– Что делать станешь, когда выпишут? – 
рокотал он, нависая над корчившейся в 
схватках женщиной. – Никто тебя не встре-
тит, некому будет помочь. Да тебе пелен-
ки купить будет не на что, пожрать нечего. 
Оставляй его в роддоме, тогда и жить будем 
счастливо, а потом и детей заведем, как вре-
мя придет.

Родила Айгуль быстро, без проблем. Де-
вочку ей, конечно, показали, но тут же от-
везли в детское отделение – в те времена де-
тей с мамочками не оставляли. На следую-
щий день обещали принести ребенка на пер-
вое кормление. Но Айгуль ждать не стала. 
Как только чуток пришла в себя после ро-
дов, оставила на тумбочке записку о том, что 
оставляет малышку государству, и убежала 
из роддома.  

Через некоторое время Тарас все-таки ее 
бросил – винил в том, что от ребенка она 
отказалась. Доработав положенное время, 
женщина поехала к себе на родину – в Ка-
захстан. А спустя почти 30 лет…  

Спустя годы в райцентр, в кото-
ром жила семья Айгуль, при-

ехала иностранка. Она с 
легким акцентом гово-

рила на русском, ка-
захского языка не 

знала совсем. Рас-
спрашивала о се-
мье Ахметовых, 
хотела с ними по-
видаться. Катрин 
Уильямс нашла 

мать Айгуль, ее се-
стер и братьев – 

отец ее к тому вре-
мени уже ушел в мир 

иной. Кэт пригласила всех 
родственников в ресторан, в 

котором сняла отдельную кабин-
ку для непростого разговора. Ахметовы не-
доумевали, зачем американке с ними об-
щаться и, движимые любопытством, пошли 
на встречу. Не было с ними только Айгуль. 
Она хоть и вернулась на родину, но работала 

в областном центре. Там же и замуж вышла,  
родила и воспитала двоих ребятишек.

Весь клан Ахметовых уже сидел за столом, 
когда пришла американка.

– Добрый день, – произнесла она. – Меня 
зовут Катрин Уильямс.  Я подданная США. 
Но родилась в русском городе Саратове в со-
ветской семье. Мать бросила меня в роддо-
ме, меня передали в дом малютки, затем в 
детский дом. А потом меня усыновила се-
мья, которая впоследствии эмигрировала в 
Америку. Так я оказалась гражданкой Сое-
диненных Штатов. Фамилия Уильямс у меня 
по мужу. Мама и папа с самого детства рас-

сказали мне о том, 
что я усыновлен-
ный ребенок. Но я 
никогда не чувство-
вала себя чужой в 
этой семье. Ког-
да мне было пять 
лет, у мамы родил-
ся свой ребенок – 
мой брат. Четыре 
года назад скончал-
ся мой отец, еще че-
рез полгода умерла 
и мама. И хоть мы 
с братом Фрэнком 
живем очень друж-
но, мне хотелось 
найти мою совет-
скую родню.

Как оказалось, 
Катрин продела-
ла огромную рабо-
ту – нашла роддом, 
в котором родилась, 
подняла архивные 

данные, узнала кем были ее биологические 
мать и отец. Вы, верно, уже догадались, что 
это были Айгуль и Тарас.

Клан Ахметовых загудел. Они и не дума-
ли, что их Айгуль могла совершить такой 
грех – бросить свое только что рожденное 
дитя. Отродясь в их семье от детей не отка-
зывались. Да, были и трудные времена, но на 
детей всегда хватало и времени, и денег.

– Внучка моя, – обратилась к ней Шынар 
аже, мама Айгуль. – Мы рады видеть тебя 
среди нас. Мы любим наших детей и внуков. 
И тебя будем любить. Живи здесь, с нами, в 
доме твоего дяди, где и я сейчас живу. Ме-
ста хватит.

Катрин улыбнулась. Именно такой встре-
чи она и ждала для себя на малой родине. 
Кэт уже съездила в Украину, повидалась со 
своей теткой по отцовской линии. Та даже 
слышать сначала не хотела о своей новояв-
ленной племяннице. Подумала, что она бу-
дет просить денег у отца и родственников. А 
когда узнала, что у Катрин есть свой бизнес в 
Америке, сразу стала ласковой и доброй. Но 
Кэт с такой родней знаться не пожелала. А 
вот в Казахстане был совсем другой прием – 
радушный, добрый.

– Спасибо большое, аже, – заглядывая в 
записную книжку, произнесла она незнако-
мое казахское слово. – Скоро я выхожу за-
муж и приглашаю всю вашу семью на свадь-
бу. Я полностью оплачу вашу дорогу до моей 
страны и обратно. Я очень рада, что у меня 
такие родственники.

На следующий день устроили большой 
той. Хотели позвать и Айгуль, даже позво-
нили и рассказали ей о ее дочери. Она рас-
плакалась и во всем призналась. Сказа-
ла, что все эти годы жила с ужасным гру-
зом на сердце, думала, как там ее девочка. 
И очень просила разрешить ей приехать на  
праздник.

Шынар аже простила дочку и попросила 
Катрин простить непутевую мать. Но девуш-
ка была непреклонна.

– Я была не нужна ей, когда нуждалась в 
ее тепле, ласке и любви, – сказала Катрин. – 
Меня полюбили как своего ребенка совсем 
чужие люди. У меня была настоящая мама, 
которая всю жизнь заботилась обо мне. К со-
жалению, она умерла. Теперь у меня есть ка-
захские родственники по крови. Но другой 
матери у меня не будет никогда.

Нина НИКИТИНА

Гостья из Америки

Катрин Уильямс прибы-
ла в Казахстан совсем недавно. 

Совершенно американизированная 
дама, имеющая нечто восточное в обли-
ке, разыскивала коренных казахстанцев 

по фамилии, ну скажем, Ахметовы (по эти-
ческим соображениям настоящих имен и 
фамилий раскрывать в материале не бу-

дем). Меня заинтересовал столь ак-
тивный поиск, а потому напроси-

лась на встречу с госпожой 
Уильямс.

С заботой о людях

Кроме того, с этого года вве-
ден ряд нововведений, направ-
ленных на усиление действую-
щих мер поддержки отдельных 
категорий семей с детьми.

Одним из основных из них яв-
ляется продление с 1 января теку-
щего года срока выплаты по ухо-
ду за ребенком до достижения 
им возраста  до полутора лет. Эта 
норма распространяется как на 
работающих, так и на неработаю-
щих родителей.

Соответственно, пособие по 
уходу за ребенком выплачивает-
ся работающим родителям из Го-
сударственного фонда социаль-
ного страхования, а не работа-
ющим - из бюджета. При этом, 
чем больше стаж участия родите-
лей в системе социального стра-
хования, тем будет выше размер 
социальной выплаты по уходу за  
ребенком.

Размер данной выплаты со-
ставляет 40% от среднемесячно-
го дохода, на который были про-
изведены отчисления в Государ-
ственный фонд социального стра-

хования за последние два года.
Размер государственного по-

собия определяется с учетом из-
менения размера месячного рас-
четного показателя (далее -
МРП), устанавливаемого на со-
ответствующий финансовый год 
Законом  о республиканском 
бюджете.

Так, пособие по уходу за ре-
бенком в зависимости от очеред-
ности рождения с 01.01.23 г. вы-
плачивается на первого ребен-
ка - 19872 тенге (5,76 МРП, на 
2023 г. размер МРП 3450 тенге), 
на второго ребенка - 23495 тен-
ге (6,81 МРП), на третьего ребен-
ка - 27083 тенге (7,85 МРП), на 
четвертого и более ребенка - 
30705 тенге (8,90 МРП).

По Кызылординской области 
количество неработающих ро-
дителей, получающих государ-
ственное пособие по уходу за ре-
бенком до полутора лет из респу-
бликанского бюджета, составля-
ет 3906. А численность работаю-
щих родителей, получающих со-
циальную выплату за такой уход 

из Государственного фонда со-
циального страхования - 15829.

Кроме того, предусмотрено 
бюджетное субсидирование обя-
зательных пенсионных взносов 
родителям, занятым уходом за 
ребенком, в размере 10% от сред-
немесячного дохода.

То есть в случае потери дохода 
родителем в связи с уходом за ре-
бенком до достижения им полу-
торагодовалого возраста, обяза-
тельные пенсионные взносы для 
получателей соцвыплат из Госу-
дарственного фонда социально-
го страхования субсидируются за 
счет бюджетных средств.

Размер ежемесячных бюджет-
ных субсидий определяется как 
разница между суммой обяза-
тельных пенсионных взносов, 
начисленных из размера средне-
месячного дохода, учтенного в 
качестве объекта исчисления со-
циальных отчислений, и суммой 
обязательных пенсионных взно-
сов, удерживаемых из соцвыпла-
ты по уходу за ребенком.

Лицам, являющимся получа-
телями бюджетных субсидий по 
состоянию на 1 января 2023 года, 
вышеуказанный период назначе-
ния субсидии продлен до дости-
жения ребенком полутора лет в 
соответствии с информационны-
ми системами государственных 
органов и (или) организаций.

Департамент Комитета труда и 
социальной защиты  

по Кызылординской области

В настоящее время действующая модель 
поддержки семей с детьми включает шесть видов 
государственных пособий и выплат. В проекте нового 
Социального кодекса также полностью сохранены все 
эти меры социальной поддержки.

В пункте  113 этого докумен-
та обозначено принятие Закона 
о восстановлении платежеспо-
собности и банкротстве физи-
ческих лиц. Соответственно, 30 
декабря 2022 года принят Закон 
«О восстановлении платежеспо-
собности и банкротстве граж-
дан Республики Казахстан». 
Основной целью документа яв-
ляется снижение долговой на-
грузки граждан, возвращение к 
продуктивной экономической 
деятельности, ослабление со-
циальной напряженности, по-
ощрение погашения долгов.

Закон предусматривает три 
вида процедур – внесудебное 
банкротство, судебное банкрот-
ство и восстановление плате-
жеспособности. Инициировать 
эти процедуры может только 
сам заемщик, то есть кредитор 
не имеет права подавать на бан-
кротство должника.

Когда применяется  
внесудебное банкротство?

Если у заемщика-
физического лица задолжен-
ность перед банками, микро-
финансовыми организациями, 
коллекторскими агентствами не 
превышает 1600 месячных рас-
четных показателей (в 2023 году 
это 5 млн 520 тыс. тенге), то он 
может рассмотреть процедуру 
внесудебного банкротства. Но 
заемщиком должны быть со-
блюдены некоторые условия: на 
нем не должно быть зарегистри-
ровано имущество, в том числе 
имущество в общей собствен-
ности, на дату подачи заявле-
ния, в течение 12 последова-
тельных месяцев, у него долж-
но отсутствовать погашение по 
обязательствам перед кредито-
рами, коллекторами,  в отно-
шении должника проведены 
процедуры по урегулированию 
или взысканию неисполненных 
обязательств по кредитному до-
говору в сроки, не превышаю-
щие 18 месяцев с момента воз-
никновения просроченной за-
долженности, банкротство не 
применялось им в течение 7 лет 
на дату подачи заявления.

К  этой процедуре также мо-
гут обратиться заемщики-
физические лица, которые не 
погашали свою задолженность 
более 5 лет на дату подачи за-
явления. При этом перечислен-
ные условия к такому должнику 
не применяются.

Должник, являющийся полу-
чателем адресной социальной 
помощи (АСП) на протяжении 
шести месяцев, может подать 
заявление на применение этой 
процедуры без учета срока про-

срочки. После ее применения 
должнику присваивается статус 
«банкрот».

Заявление можно подать с 
3 марта 2023 года через веб-
портал «Электронного прави-
тельства», мобильное приложе-
ние «e-Salyq Azamat» и Инфор-
мационную систему для ЦОН. 
К нему прилагаются список 
кредиторов с указанием их наи-
менования, суммы задолжен-
ности, места нахождения; ко-
пия документа, подтверждаю-
щего принятие должником мер 
по проведению урегулирования 
и (или) взыскания задолжен-
ности по договору банковского  
займа и (или) договору о предо-
ставлении микрокредита.

Процедура судебное 
банкротство

Граждане могут применить 
эту процедуру по долгам свыше 
1600 МРП (в 2023 году – 5 млн 
520 тысяч тенге) и по всем ви-
дам долгов перед кредиторами.

В ходе судебного банкрот-
ства имущество должника реа-
лизуется на торгах. Должнику 
запрещается: совершать сделки 
по отчуждению имущества или 
принятию новых обязательств 
(получение займов, выдача га-
рантий и поручительств); выез-
жать за границу до завершения 
процедуры банкротства. 

После применения этой про-
цедуры должнику присваивает-
ся статус «банкрот».

Заявления принимаются с 
3 марта 2023 года в суде по ме-
сту жительства должника. Срок 
проведения банкротства – 6 ме-
сяцев, с возможностью продле-
ния еще на полгода. 

К заявлению прилагаются: 
перечень всех кредиторов и де-
биторов, с указанием сумм за-
долженности и даты их обра-
зования, адреса места житель-
ства или места нахождения, 
список электронных адресов и 
контактных номеров телефонов 
(при наличии такой информа-
ции) для последующего уведом-
ления; опись имущества долж-
ника с приложением отчета о 
его оценке (при его наличии), 
составленного не позднее чем 
за шесть месяцев до обращения 
с заявлением о признании бан-
кротом; перечень гражданско-
правовых и (или) иных обяза-
тельств, в том числе по обяза-
тельству, требования которого 
обеспечены залогом имущества 
должника, за последние три 
года до подачи заявления о при-
менении процедуры судебно-
го банкротства; копия докумен-
та, подтверждающего принятие 

должником мер по проведению 
урегулирования задолженности 
по договору банковского займа 
и (или) договору о предоставле-
нии микрокредита.

О восстановлении 
платежеспособности

Эта процедура предусматри-
вает возможность получения в 
суде рассрочки на оплату долгов 
до 5 лет и воспользоваться ею 
могут граждане, имеющие ста-
бильный доход. Единственное 
условие для должника, который 
планирует подать на восстанов-
ление платежеспособности – 
размер долга не должен превы-
шать стоимости принадлежаще-
го заемщику имущества.

План восстановления разра-
батывается совместно с финан-
совым управляющим и утверж-
дается в суде. Мероприятия 
включают в себя: продажу части 
имущества, передачу имущества 
в аренду, продажу жилья с по-
купкой нового, обмен на жилье 
с меньшей стоимостью и другое.

Преимуществом этой про-
цедуры является то, что после 
нее должнику не присваивает-
ся статус «банкрот», следова-
тельно, на него не распростра-
няются последствия, предусмо-
тренные для банкрота, а также 
отсутствуют ограничения в виде 
запрета на выезд за границу.

Заявление можно подать с  
3 марта 2023 года в суд по ме-
сту жительства должника. К за-
явлению прилагаются: перечень 
всех кредиторов и дебиторов с 
указанием необходимой инфор-
мации, перечень гражданско-
правовых и (или) иных обяза-
тельств, в том числе по обяза-
тельству, требования которого 
обеспечены залогом имущества 
должника, за последние три 
года до подачи заявления о при-
менении процедуры восстанов-
ления платежеспособности, ко-
пия документа, подтверждаю-
щего принятие должником мер 
по проведению урегулирования 
просроченной задолженности.

Каковы последствия 
для «банкротов»?

Должникам, решившим-
ся применить процедуру внесу-
дебного или судебного банкрот-
ства, стоит знать, что в течение 
5 лет для них будет действовать 
запрет на получение займов и 
микрокредитов (кроме получе-
ния микрокредитов ломбардов), 
повторное банкротство возмож-
но только через 7 лет, будет про-
водиться мониторинг финансо-
вого состояния банкрота в тече-
ние 3 лет после банкротства.

Долги по алиментам, по воз-
мещению вреда, причиненно-
го жизни и здоровью другого че-
ловека, а также по компенсации 
ущерба по уголовным правонару-
шениям списанию не подлежат.

Куанышбек БЕКШИН, 
заместитель руководителя 
областного департамента
государственных доходов

ЭТО НАДО ЗНАТЬ

Стартовал прием заявок
В целях продолжения эффективной реализации 

реформ, направленных на дальнейшую модернизацию 
казахстанского общества и государства, Указом 
Президента РК от 26 ноября 2022 года утвержден 
План мероприятий по реализации предвыборной 
программы Президента РК «Справедливый Казахстан: 
для всех нас и для каждого из нас. Сейчас и всегда». 
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СПОРТ-ИНФО

Кандидат в депутаты Кызылординского  
областного маслихата по  

избирательному округу №15 Оспанов  
Ерлик Ануарбекулы

БИОГРАФИЯ
Я, Оспанов Ерлик Ануарбекулы, родил-

ся 20 июля 1982 года в Кызылорде на стан-
ции «Бірқазан». В 1999 году окончил среднюю 
школу   №43  имени Ж.Махамбетова, в 2005 
году  — академию «Сейхун» по специальности 
«История и география» в Кызылорде.  Трудо-
вую деятельность начал в 2005 году в средней 
школе №211 имени А.Байтурсынова. В насто-
ящее время являюсь заместителем директо-
ра по воспитательной работе средней школы 
№178 в аульном округе Талсуат. 

Моя позиция: Жизнь – это как восхождение 
на вершину. Взбираешься не спеша, спуска-
ешься стремительно!  

Необязательно быть депутатом, чтобы быть 
хорошим человеком, но, чтобы стать депута-
том,  нужно быть хорошим человеком. 

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА
   Предстоящие выборы отличаются от пре-

дыдущих. В нынешних выборах предоставле-
на возможность самовыдвижения кандида-
туры в депутаты Мажилиса Парламента Ре-
спублики Казахстан либо в маслихаты всех  
уровней.

Депутат – это лицо, которое устанавливает 
связь между народом и властью, доводит по-
требности общества до соответствующих ор-
ганов. Поэтому считаю, что граждане страны 
должны использовать эту возможность на бла-
го государства. 

Как гражданин, любящий свою страну и 
желающий внести вклад в развитие родного 
края, я стремлюсь стать депутатом областного 
маслихата, чтобы поднимать вопросы, волну-
ющие общественность. В целях создания ком-
фортной жизни для людей необходимо доне-
сти до власти мнения и предложения народа.  

Если при вашей поддержке стану депутатом 
областного маслихата, то приложу все усилия 
для поиска позитивных решений по следую-
щим направлениям:

 - государство уделяет приоритетное внима-
ние поддержке предпринимательства, созда-
ет благоприятные условия для открытия соб-
ственного дела. Тем не менее, в этой сфере все 
еще имеются недостатки. Особенно большое 
внимание следует уделить развитию предпри-
нимательства в сельской местности. В этой 
связи хотел бы способствовать улучшению со-
циально-экономического положения каждого 
района, села в рамках развития среднего и ма-
лого предпринимательства. Необходимо под-
держать предпринимателей, производящих 
отечественную продукцию;

- исходя из проблемных вопросов, волну-
ющих жителей моего избирательного округа, 
найти пути их решения; 

- сегодня часто говорят, что Кызылорда 
когда-то была зеленой зоной с густой расти-
тельностью. Однако ныне в этом плане ситу-
ация не совсем радужная, и это одна из набо-
левших проблем региона. В этой связи при-
ложу усилия для системного проведения ра-
бот по благоустройству и озеленению города,  
превращения его в зеленую зону;

  - как специалисту, работающему в сфе-
ре образования, мне хорошо знакомы трудо-
вые будни работников этой отрасли.  Вопро-
сы, волнующие учителей, нужно своевремен-
но доносить до властей;

  - сегодня нас беспокоит то, что дети мно-
го времени проводят в Интернете. Необходи-
мо, чтобы ребята с пользой проводили свобод-
ное время, нужно прививать подрастающему 
поколению любовь к здоровому образу жизни. 

Для этого необходимо расширять сеть круж-
ков и спортивных секций с целью формирова-
ния благоприятной среды для учащихся;

- в современном обществе безопасность де-
тей – один из приоритетных вопросов. Дети – 
наше будущее, поэтому их права не должны 
нарушаться. Поэтому необходимо постоянно 
уделять внимание вопросам безопасности и 
защиты прав детей;

 - немаловажно и то, чтобы семейно-де-
мографическая ситуация была стабильной. В 
связи с этим необходимо сформировать шко-
лу «молодых родителей», в воспитании детей 
сделать упор на популяризацию националь-
ных традиций и обычаев, заложенных наши-
ми предками; 

- в современных реалиях мы должны при-
вивать подрастающему поколению нацио-
нальные ценности. В этом направлении луч-
ше взять на вооружение такие проекты, как  
«Школа дедов», «Школа бабушек», «Школа 
отцов».  В рамках реализации проектов следу-
ет делать акцент на работы по популяризации 
и возрождению национальных ценностей;

- одна из актуальных проблем в сфере об-
разования – строительство школ, особенно 
в сельской населенной местности. Сейчас в 
рамках проекта «Комфортная школа»  рабо-
ты по строительству школ в основном ведутся 
в городах. Поэтому необходимо продвижение 
этой программы и на селе;

- реализация в сельской местности государ-
ственных программ, направленных на повы-
шение качества образования; 

- время не стоит на месте, также меняются 
и возрастают потребности и запросы людей. 
Обещаю с высокой трибуны поднимать на-
сущные проблемы каждого жителя, который 
оказал мне доверие участвовать в реализации 
эффективных и полезных для нашей страны 
проектов;

Впереди стоит задача создания Нового 
Справедливого Казахстана. Путь к этому в 
этой политической кампании проложил Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев.  Создавая 
открытое сознательное общество, мы укрепим 
наше единство и сформируем путь для даль-
нейшего развития нашего государства. В на-
ших руках построить Казахстан с ярким бу-
дущим. Поэтому каждый гражданин, заботя-
щийся о своей стране, должен принять актив-
ное участие в этой кампании и сделать шаг к 
прекрасному будущему.

Призываю всех избирателей к активному 
участию в выборах во имя будущего страны.

Предвыборная программа кандидата в  
депутаты Кызылординского областного  

маслихата  от избирательного округа №13  
Абенова Сакена Рахметовича

БИОГРАФИЯ
Я, Абенов Сакен Рахметович, родился 20 

апреля 1966 года в г. Кызылорде.
В 1983 году окончил среднюю школу №4 

имени Сакена Сейфуллина в Кызылорде.
 В 1988-1993 годах обучался в Кызылор-

динском педагогическом институте име-
ни Н. В. Гоголя по специальности «Рус-
ский язык и литература в казахской школе», 
в 1997-м окончил Московский международ-
ный университет бизнеса и информацион-
ных систем по специальности «Экономист». 

В 1993-1994 годах работал директором мо-
лодежной биржи труда областного комитета 
по делам молодежи.

В 1995-1999 годах – руководитель отдела 
управления таможни по Кызылординской 
области.

В 1999-2001 годах работал заместите-
лем директора информационно-стати-
стического центра областного управления  
статистики.

В 2001-2003 годах был заместителем аки-
ма Шиелийского района. 

В 2003-2005 годах — первый заместитель 
председателя Кызылординского областного 
филиала республиканской демократической 
партии «Отан».

С 2005 по 2010 годы работал директором 
Кызылординского областного филиала АО 
«Фонд финансовой поддержки сельского 
хозяйства».

В 2010-2021 годы был директором Кы-
зылординского областного филиала АО 
«Аграрная кредитная корпорация».

С августа 2021 года являюсь безработным.

Уважаемые земляки!
Для построения справедливого государства, единой 

нации и благополучного общества важна обществен-
но-политическая активность каждого из нас. На пути 
к благополучию народа, который стремится к единому 
обществу, мы должны работать как одно целое.

Как специалист, имеющий солидный опыт работы 
в таможенных органах, информационной статисти-
ке и кредитовании сельского хозяйства, решил попы-
тать удачу и выдвинуть свою кандидатуру на выборах в 
Кызылординский областной маслихат. В своей пред-
выборной программе приоритет отдаю следующим  
моментам:

• уделять особое внимание разработке и ре-
ализации комплексных программ, направленных на 
улучшение социально-экономического положения 
страны;

• вносить свою лепту в работу по стабилиза-
ции цен на продукты питания, стимулировать сель-
ское население к занятию растениеводством, чтобы 
добиться снижения цен на картофель, овощи, фрукты 
и другую продукцию. Необходимо проработать опти-
мальные механизмы их доставки напрямую до потре-
бителя, минуя посредников;

• всесторонне изучать спектры новых воз-
можностей для производителей продукции сельского 
 хозяйства; 

• содействовать рациональному освоению 
сельскохозяйственных земель, оказывать фер-
мерам всестороннюю поддержку по продаже их 
продукции за пределами населенного пункта и  
региона;

• поддержать целевое расходование  
субсидий;

• содействовать развитию племенного  
животноводства;

• оказывать поддержку проведению аудита 
земель сельскохозяйственного назначения и циф-
ровизации информационных систем земельного 
кадастра;

• контролировать системное проведение 
работ в рамках реализации государственной про-
граммы «Ауыл — ел бесігі»;

• придавать важное значение вопросам тру-
доустройства сельских жителей, содействовать 
предоставлению льгот для сельских предпринима-
телей и аграриев. Оказывать содействие в предо-
ставлении им кредитов под низкие проценты, воз-
можности приобретения горюче-смазочных ма-
териалов по сниженным ценам, предоставлении  
субсидий и т. д.

• в осенний период организовать работу по 
закупу у крестьян сельскохозяйственной продук-
ции, когда цены на них невысокие, держать ее в 
специальных хранилищах. Зимой эту продукцию 
можно продавать жителям региона по ценам ниже 
рыночных. Также важным является вопрос строи-
тельства овощехранилищ, отвечающих современ-
ным требованиям;

• содействовать выделению средств на воз-
ведение социальных объектов, строительство кото-
рых не терпит отлагательств;

• содействовать усилению общественного 
контроля за освоением бюджета области; 

• поддержать усиление мер по поддержке 
образования, здравоохранения, здоровья матери и 
ребенка;

• особое внимание обращать на положе-
ние малообеспеченных семей и социально уязви-
мых слоев населения, вести контроль над тем, что-
бы они не остались в стороне при предоставлении 
государственных льгот;

• содействие развитию массового спорта;
• быть в курсе системной реализации ком-

плексных программ, направленных на воспитание 
молодежи;

• содействие в реализации мер профилак-
тики правонарушений и преступлений среди мо-
лодежи, оказание поддержки в организации ра-
бот по рациональному проведению свободного  
времени;

• принимать активное участие в проведе-
нии борьбы с безработицей среди молодежи;

• оказание содействия в открытии новых 
рабочих мест, развитии малого и среднего бизнеса, 
сотрудничестве с общественными организациями;

• предлагать пути улучшения работы по 
благоустройству и озеленению, содействовать ре-
ализации мер по оздоровлению экологической  
ситуации;

• буду прилагать все силы для реализации 
идеи и предложений избирателей, на постоянной 
основе проводить приемы и встречи.

Уважаемый избиратель!
Все мы хорошо знаем, что борьба с безработи-

цей в Казахстане часто ограничивается проведени-
ем ярмарок вакансий и представлением сезонных 
рабочих мест. Борьба с безработицей – гарант про-
цветания экономики страны. Считаю, что необхо-
димо снизить индекс безработицы в стране, пере-
смотреть политику трудоустройства населения.

Также считаю, что основным шагом в строи-
тельстве справедливого Казахстана является стро-
ительство объединяющего всех Общества Тру-
да. Для системного проведения работы в этом на-
правлении призываю поддержать мою кандидатуру 
и отдать за меня свои голоса. Чтобы стать сильной 
страной со светлым будущим, нам нужны поря-
док и большое желание. Как говорил Бауыржан 
Момыш улы, тот, кто приучен к порядку, никогда 
не станет рабом.

Оплачено из средств  
республиканского бюджета

Оплачено из средств  
республиканского бюджета

ДЗЮДО

Начался престижный 
турнир 

Вчера в столице Узбе-
кистана стартовал турнир 
мировой серии Grand Slam 
Toshkent-2023. 

В составе национальной 
сборной Казахстана высту-
пят два дзюдоиста из Приара-
лья — Абылайхан Жубаназар 
(81 кг) и  Нурлыхан Шархан 
(до 100 кг). За солидные при-
зовые в борьбу вступили 364 
спортсмена из 49 стран мира. 
В каждой весовой категории 
за первое место вручат 5 ты-
сяч евро, второе — 3 тысячи, 
третье — 1,5 тысячи евро.

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА
 

Точно в яблочко 
В Эль-Кувейте заверши-

лись два крупных сорев-

нования – Кубок Азии и 
Kuwait Grand Prix, в кото-
рых приняло участие более 
350 спортсменов из азиат-
ских стран. 

Среди 28 стрелков в соста-
ве сборной Казахстана вы-
ступили и кызылординские 
спортсмены. Подопечные 
старшего тренера области по 
стендовой стрельбе Максима 
Коломоеца внесли в копилку 
сборной четыре награды раз-
личного достоинства. В част-
ности, в рамках Кубка Азии 
в состязании среди взрослых 
«золото» в траншейном стен-
де в упражнении «трап-микс»  
завоевали Алишер Айсал- 
баев и Айжан Досмагамбе-
това, в личном зачете среди 
юниоров «серебро» в упраж-
нении «скит» у Ильи Пень-
кова. Еще на две «бронзы» 
(личном и командном зачёте) 
в «трапе» «настрелял» тот же  
А.Айсалбаев.

КАРАТЭ-ДО
Медали всех достоинств

На состоявшемся в Ак-
тобе международном дет-
ско-юношеском турнире 
WKF AKTOBE OPEN кы-
зылординские каратисты 
завоевали три золотые, две 
серебряные и девять брон-
зовых медалей. 

В частности, победителями 
в своих весовых категориях и 
возрастах стали: Айша Ер-
кебуланкызы (7 лет, + 23кг), 
Дильназ Ыскак (11 лет, 40 
кг) и  Нурмухаммед Нурлы-
бек (14 лет, 57 кг). Подгото-
вили спортсменов к стартам 
тренеры Нуржан Акпанбет, 
Акимжан Нургалиев, Нур-
султан Бакбергенов, Максат  
Кударов.

ВОЛЕЙБОЛ

Соревнуются юные
В Аральске прошел ХХІ 

республиканский турнир 
памяти Асхата Аханова 
среди юношей и девушек 
2010-2011 годов рождения. 

Его награды оспорили 24 
юношеских и столько же де-
вичьих команды из Кызыл-
ординской, Жамбылской, 
Западно-Казахстанской, 
Атырауской, Мангистауской 
и Актюбинской областей. 

По итогам турнира среди 
девушек первое место завое-
вала команда СДЮШОР №9 
Шиелийского района, вто-
рое – ОСДЮШОР №2 го-
рода Кызылорды, третье – 
ДЮСШ №2 города Жана-
озен Мангистауской обла-
сти.

Среди парней первое мес-
то заняла команда жанаозен-
ской ДЮСШ №2, второе — 
ОСДЮСШОР №2, третье — 
шиелийской СДЮСШОР 
№9.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ФУТБОЛ

«КӨКТЕМ-2023»

Без права на ошибку 
В стране прошло республиканское командно-штабное 

учение «Көктем-2023», направленное на проверку уров-
ня готовности государственной системы гражданской за-
щиты к реагированию на чрезвычайные ситуации весен-
него паводкового периода.  

Учения  также прошли в Кы-
зылорде и районах. В масштабе 
региона в нем были задейство-
ваны 1933 человека личного со-

става и 535 единиц техники. 
Были отработаны теорети-
ческие и практические дей-
ствия по приведению сил и 
средств гражданской защиты 
в готовность и принятию ре-
шений по ликвидации чрез-
вычайных ситуаций. Через 
передвижной пункт управле-
ния были организованы теле-
фонная и видеоконференц-
связь со штабом руководства 

РКШУ «Көктем-2023» и Ми-
нистерством по чрезвычайным  
ситуациям. 
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